

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

Palma. Librería de D. F. Guasp, calle d'en Morey, 40.
 Mixos. D. Matías Mascaro.
 Lanza. D. Joaquín Cirer y Miranout.

MAÑANA. Sale el sol á 7 h. 2 ms. y se pone á 4 h. 37 ms.
 Sale la luna á 4 h. 22 ms. de la tarde. y se pone á 7 h. 9 ms. de la mañana.
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia 11 h. 49 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes. 10 rs. vu.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte. 12 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto. 1 id.

Seccion agricola.

GRANDES CULTIVOS.

ARTICULO IV Y ÚLTIMO.

MAIZ.

En Corintia se reputa suficiente espacio entre línea y línea dos tercias, y una entre planta y planta, colocada en la misma línea. En Alsacia, por el contrario, las operaciones de las líneas, lo mismo que la de las plantas, es de algo mas de una vara, resultando de aquí que en este último caso, contiene la fanega unas 6,000 plantas, en tanto que el cultivo meridional contiene á veces mas de 30,000. La siembra se hace poniendo en cada hoyo dos ó tres granos de semilla, de los cuales solo se deja subsistir uno despues de la germinacion.

Acerca de la profundidad mas conveniente para la siembra del maiz, ha hecho Burger esperiencias y observaciones importantes, con arreglo á las cuales ha sentado por principio que el maiz enterrado

- á 3211,000 de vara, salia el 8º dia.
- á 4511,000 de id. 9º
- á 6411,000 de id. 10
- á 8811,000 de id. 11
- á 10011,000 de id. 12
- á 11011,000 de id. 13
- á 12511,000 de id. 14

Y en fin, á 16110,000 no habian podido los gérmenes llegar á la superficie del suelo al cabo de 24 dias. Estos ensayos, hechos por Burger en países mas frios que el nuestro, no habrian dado en España los mismos resultados; pero siempre pueden servir para establecer una regla de proporcion entre la profundidad á que se siembra el maiz, y el tiempo que tarda en salir.

Examinando atentamente, vése que la caña del maiz tiene mucha propension á echar de sus nudos inferiores una gran cantidad de raicillas. Esta circunstancia basta por sí sola á indicar que, aporcando ó calzando el maiz se favorece notablemente su vegetacion, razon por la cual conviene dejar entre las líneas el espacio suficiente para poder practicar dichas operaciones á favor de instrumentos tirados por caballerias.

Asimismo es notorio que, para mantener la tierra en el estado de limpieza y de porosidad que exige el cultivo del maiz, importa binar esta planta con frecuencia, operacion que también puede hacerse por medio de animales.

La florescencia y la fructificacion del maiz tienen accidentes particulares que establecen notables diferencias entre lo que en esta planta y en las demas especies de cereales se advierte en tales épocas. Las flores machos, separadas de las hembras, asoman en la punta del tallo terminal: concluida la fecundacion, empiezan á marchitarse, y cortadas entónces, sirven muy bien de alimento al ganado, en particular al vacuno.

En los países frios tiene ademas esta operacion la ventaja de dejar al sol que hiera mas directamente sobre las panojas ó mazorcas que contienen el grano. Por este medio se suprimen todas las yemas adventicias que pululan alrededor del tallo principal, y su valor como forraje paga por lo regular los gastos de mano de obra.

La recoleccion del maiz se hace con prontitud y sin fatiga, por medio de mujeres y de niños, que van cortando á mano las mazorcas, dejando la caña en pié. Para activar la madurez del grano, en los países algun tanto frios, se apartan, á mano también, las hojas que cubren la mazorca, y se las deja en este estado durante algunos dias. Despues de arrancadas las mazorcas, se estienden al sol ó en un paraje caliente para que se acaben de secar, hecho lo cual se las desgrana.

El maiz ocupa un lugar muy preferente en la agricultura general del globo. Sus productos son considerables, puesto que, en algunos países, entre los cuales puede contarse el nuestro, dan hasta 50 fanegas de grano por una de tierra. Su grano puede conservarse mas fácilmente y mas tiempo que el del trigo, al cual iguala en valor nutritivo. De los análisis químicos hechos por M. Payen, resulta que el maiz contiene:

- De almidon, 71,2.
- De glúten y alumina, 12,3.
- De sustancia aceitosa y crasa, 9,9.
- De mucilago, 0,4.
- De sustancia leñosa, 5.
- De sales, 1,2.
- Total, 100,0.

A todas las ventajas que llevo enumeradas, reúne el maiz una que no posee ninguna otra planta de la misma familia; esta ventaja es la de limpiar el suelo por efecto de las labores que requiere, y la de prepararlo perfectamente para las cosechas que tras de él han de venir. En los países no demasadamente cálidos y secos, puede por lo tanto cultivarse á manera de barbecho para otra especie de cereales.

ARROZ.

Una de las condiciones mas indispensables para obtener buenas cosechas de cereales, es que esté perfectamente sano el suelo en que se cultivan, puesto que el exceso de humedad de la tierra opone un obstáculo invencible á la vegetacion de todas las plantas de grano farináceo. Lo contrario, sin embargo, sucede con el arroz, que ni germinar, ni desarrollarse, ni sazonar puede, como no se le tenga constantemente sumergido en agua que se remueve con frecuencia. Es cierto que, en algunos países montuosos de Asia, existe una variedad que parece ser una escepcion de esta regla. A esta variedad se ha dado el nombre de *arroz de secano*, y se ha atribuido, durante mucho tiempo, la facultad de fructificar en las mismas condiciones que el trigo; pero hoy es cosa poco menos que demostrada ya, que si hay alguna especie de arroz que no necesite agua hasta el punto de estar siempre nadando en ella, no hay especie que pueda resistir ni aun por poco tiempo á una completa sequia.

Esta cuestion, bastante debatida en España y fuera de España, está, sin embargo, todavia por resolver de una manera absoluta. Ateniéndome, pues, á lo que en la actualidad existe, y á lo que á todo el mundo es dado ver, diré que el arroz es una planta esencialmente acuática, que exige pocos estiércoles, y que da productos considerables. Esto, no obstante, todos los gobiernos de Europa se han opuesto mas ó menos abierta ó enérgicamente á su cultivo, cada vez que se ha tratado de ensayarlo. La verdad es que, por donde quiera

que se ha introducido, ha diezimado las poblaciones circunvecinas con enfermedades contra las cuales son impotentes todos los recursos de la medicina. El cultivador de arroz, cargado de achaques precoces, pasa á veces de la adolescencia á la decrepitud, sin llegar nunca á la edad normal de los países sanos.

Apesar de lo que acabo de decir, creo que temporalmente puede aceptarse el cultivo de esta planta, que por la circunstancia particular de exigir nivelaciones hechas con mucho cuidado, es un paso dado para la sanificacion y aprovechamiento ulterior de los terrenos naturalmente pantanosos; y su conversion en prados artificiales, tan útiles seguramente, y tan productivos en un sistema de labor bien entendido, como lo son los arrozales en el fatal que se sigue hoy.

Para el cultivo del arroz, dos son los métodos mas usuales; uno el seguido en nuestro reino de Valencia, que es, con algunas modificaciones, el adoptado en Italia, del cual voy á hablar ahora, y otro que es el seguido en China, del cual me ocuparé luego.

El terreno destinado para la siembra de arroz debe, ante todo, estar perfectamente nivelado; para hacer esta operacion mas sencilla y ménos costosa, se divide el campo en cuadros de mediana estension, rodeados por caballones de tierra destinados á retener las aguas; hecho esto se da una ligera labor.

Hemos dicho cual es el mejor terreno que conviene al arroz; la época de su siembra es por lo comun desde principios de abril hasta mediados de junio. Por los campos, cubiertos á la sazon de una capa de agua, pasa entónces un caballo tirando de una especie de trineo que la revuelve: inmediatamente, detras de este caballo llega el sembrador con la semilla que echa al vuelo.

Las moléculas terrosas, suspendidas en el agua, bastan para cubrir el grano, cuando por su propio peso se depositan en el suelo. Por cada fanega de tierra se emplea para esta operacion fanega y media ó dos de grano, el cual se tendrá ántes cuidado de poner, durante unos dias, para que se hinche, en un foso lleno de agua estancada. Para favorecer la germinacion, hay cultivadores que, dando salida á las aguas inmediatamente despues de la siembra, dejan al sol que caliente directamente el suelo; mas, no bien se muestra el germen, es preciso tener cuidado de echarle encima una capa de agua, cuya altura aumenta á medida que crece el tallo, sin pasar nunca de un palmo. Cuando ya empiezan á formarse las cañas del arroz, entónces es tiempo de escardarlo, penosa operacion á la cual proceden mujeres, que, descalzas y metidas hasta media pierna en el fango, van recorriendo los arrozales y respirando las mefíticas emanaciones de aquellos sitios, donde contraen enfermedades que suelen acabar con ellas.

No me detendré en hablar ahora de todos los pormenores de este cultivo, ni de los continuos desvelos que requiere, ya para mantener las aguas á un nivel constante, ya para proporcionarles un lento y no interrumpido curso, ya para bajarlas de repente cuando, agitadas por un viento impetuoso las contenidas en estos pequeños lagos, amenazan con arrancar todas las

plantas de arroz. Sobre ninguno de estos puntos me estenderé; pues tal cual se conoce en Europa, considero el cultivo del arroz como una especie de calamidad pública.

Con el objeto de ver si, siguiendo estas indicaciones, pueden atenuarse aquellos fatales resultados, trascribo á continuacion un fragmento de relacion dirigida á Monsieur Ciot por el abate Voisin, misionero frances, que ha residido durante ocho años en China en medio de los arrozales inundados de la provincia de Tse-Tchuen (situada desde el 27 al 32º de latitud.)

«Los arrozales en China son de dos especies: una en que se conserva el agua todo el año, aun despues de cogido el arroz; otra en que se estrae para sembrar otros granos en los terrenos ocupados ántes por aquel. La razon de conservar el agua en los primeros, es la de no tener canales para introducir la de nuevo en ellos, ó bien la de no tener estiércoles con que reponer, una vez secas las tierras, los jugos perdidos, primero por efecto de las cosechas, y despues por efecto de la desecacion. Alimentanse de agua estos arrozales, ya por las lluvias, ya por estanques contruidos al efecto, ya también por ruedas hidráulicas, que elevan el agua de los rios. La recoleccion de los otros granos sembrados en arrozales desecados se hace por marzo y abril, y tengo observado que los terrenos donde se practica esto, son por lo comun ligeros y arenosos. Asimismo he hecho la observacion de que este arroz tiene el grano mas pequeño y da ménos producto que los demas, ya á causa de estar la tierra esquilmada por la cosecha de primavera, ya por efecto de la naturaleza del terreno.

Paso ahora á hablar de la siembra y de las labores. En los arrozales en que se conserva el agua todo el año, se meten el arado y la rastra inmediatamente despues de la cosecha; esta operacion tiene, segun presumo, por objeto de activar la putrefaccion de la paja y de las raices del arroz recién cogido.

Por este mismo tiempo se componen también las zanjas y los caballones que circundan los arrozales. En primavera vuelven á darse dos rejas, la primera muy temprana, como seis ó siete semanas ántes de la plantacion, y la segunda pocos dias ántes de esta; á esta segunda reja debe seguir inmediatamente un buen rastrilleo, destinado á igualar y allanar el terreno para hacer dicha plantacion.

En los arrozales que se desaguan para sembrar en ellos otra especie de grano, no se da mas que dos rejas, la primera para sembrar el arroz, la segunda para los frutos que, cosechado este, se quiere poner en la misma tierra. Bueno es recordar aquí que en los arrozales de que voy hablando es mas ligero y mas suelto el terreno, como sucede en los que he visto en las inmediaciones de Tching-Tou, capital de la provincia de Tse-Tchuen.

En este paraje, situado á los 31º de latitud, se siembra el arroz á mediados de marzo; pero he notado que á quince leguas mas al Sur se siembra quince dias despues, lo cual consiste, segun dicen los habitantes del país, en que el terreno es mas frio. Asimismo pretenden estos que, para que la cosecha sea buena, conviene que esté la tierra un poco caldeada por el sol. Al Norte de la capital se hace tam-

bien la siembra quince días despues.

Como quiera que sea, es menester tener mucho cuidado de que la semilla que se emplea esté perfectamente madura y que no tenga la menor alteracion. Antes de enterrarla, conviene ponerla en remojo por espacio de 24 horas, al efecto de activar la germinacion. La semilla que sobrenada debe desecharse como inútil.

Siémbrese muy espeso y al vuelo, en terrenos muy bien preparados de antemano, y perfectamente abonados con excremento humano, estiércol de búfalos, caballos, etc., etc. La superficie de este terreno debe estar nivelada, en términos de que en ella no se note la menor desigualdad. Por lo regular se escogen para este objeto pedazos de tierra bien situados y muy anchos; pues si se sembrase el arroz en grandes campos, seria difícil cuidarlo como se debe.

Echense, pues, las simientes en un paraje separado del resto del arrozal, y cubierto de una pulgada y aun de algo mas de agua, y en este estado se deja todo hasta tanto que germine el grano. Luego que ha germinado, se saca el agua, escepto la necesaria, para que vaya filtrando á través de los gérmenes, y así que esta agua ha desaparecido, y que no queda absolutamente otra cosa que barro, se introduce nueva agua; teniendo cuidado de hacerlo por la tarde, y de repetir esta operacion un día y otro día, hasta tanto que se vea que vá creciendo el sembrado.

Desde el momento en que el arroz llega á tener de cuatro á cinco líneas de altura, conviene limitarse á mantener el agua en tal disposicion, que estando siempre bañada la raiz no lo esté el tallo, el cual, segun dicen los cultivadores, pereceria, en caso de permanecer dentro del agua mucho tiempo. A los 20 ó 25 días de hecha la siembra, se procede á la plantacion del arroz en el arrozal grande, el cual ha debido al efecto prepararse en la forma que llevo dicho. En este momento, que es cuando ya tiene la planta de 7 á 10 pulgadas de altura, se la arranca, se la pone en haces y se la echa en el arrozal, dejando, entre un haz y otro, cierto trecho mas ó ménos grande, segun la cantidad de estiércoles con que se cuenta; hecho esto, ponen manos á la obra los plantadores, y cogiendo cada uno un haz, forman cuatro filas de matas mas ó ménos separadas entre sí, segun la calidad mas ó ménos pingüe de la tierra. Cada golpe se compone de cuatro, seis ú ocho matas; la distancia que hay entre golpe y golpe es de seis á nueve pulgadas.

El tiempo mas favorable para esta plantacion, es cuando hace calor; que esté nublado ó sereno importa poco: el viento, la lluvia y el frio son contrarios á la plantacion del arroz. En el momento de esta operacion, no hay en los arrozales arriba de dos ó tres pulgadas de agua, pues, á haber mas, estarian las plantas espuestas á perecer.

Cuando hay que trasplantar matas de arroz que hayan ya echado cogollo, lo cual sucede bastante á menudo, ya sea por tener que reemplazar matas de la primera plantacion que perecieron, ya por haber faltado toda esta ó una parte de ella, á consecuencia de alguna inundacion ó de escaseo de sequia, en tales casos se trasplantará el arroz muy hondo, en términos de que queden las matas enterradas hasta mas arriba del cogollo. Esta es práctica que nunca omiten los chinos, pues la tienen por de grande importancia.

Veinte días despues de la plantacion viene la escarda. En esta operacion se emplea tambien un gran número de jornaleros, pero no tantos como en la primera. Estos hombres arrancan las malas yerbas, quitan todas las matas sobrantes en los golpes de arroz simétricamente plantados y con los piés cubren y afirman los tallos de las plantas, formándoles al rededor de la raiz un montoncito de tierra.

A los quince ó veinte días de esta primera escarda, se dá otra mas espeditiva, en razon á que ya quedan ménos yerbas que arrancar. Al proceder á estas opera-

ciones, es menester no perder de vista:

1.º Que cuanto mas se escarda, tanto mas nutrido sea el grano.

Y 2.º Que el arroz no trasplantado no produce casi nada: así, á lo ménos tengo experimentado yo.

La cosecha se hace generalmente á los tres meses de su plantacion.

La trilla ó separacion de la paja y el grano, se hace unas veces en el mismo campo, otras en casa del cosechero. Desde el momento en que está el grano en sazón es menester evitar cuidadosamente que no bañe la espina en el agua, pues si así fuere, germinaria. Trillado el arroz, importa ponerlo inmediatamente á secar, é interin no esté seco, cuidar de que no le dé el sol.

Los trabajos que exige el cultivo del arroz, se ejecutan por jornaleros tomados en las épocas de la plantacion, de la escarda y de la recoleccion. Estos hombres que por lo regular no tienen ni tierras, ni otra propiedad alguna, ganan la vida porteando géneros por los caminos.

Al verlos trabajar en los arrozales, en medio de un agua fétida, y espuestos á los rayos de un sol abrasador, naturalmente creeria cualquiera que deben estar á menudo enfermos los cultivadores de semejante pais. Nada de eso: ocho años he vivido en medio de ellos, y puedo asegurar que no se cuenta entre ellos mas enfermos que entre los que se ocupan de cualquier otro cultivo.

Sin pretender explicar de un modo positivo este hecho, presumo que el estado satisfactorio de salud, procede del régimen de vida que siguen, tanto en la época de la plantacion, como durante la escarda y la recoleccion del grano. Desde el amanecer, empiezan á beber thé, bébenlo, luego en el almuerzo; bébenlo y con abundancia entre el almuerzo y la comida, y entre la comida y la cena, acompañando esta bebida con algunos tragos de vino, ó por mejor decir, de aguardiente de arroz ó de mijo. Si el propietario es rico, dá á sus trabajadores carne en todas las comidas; si pobre, dásele por lo ménos una vez al día.

El thé que entre las comidas beben, vá mezclado de ciertas yerbas secas y saladas, y ántes de sentarse á comer hacen uso de la pipa.

Por la noche, despues de cenar, lánvanse todo el cuerpo con agua bien caliente y así se retiran á sus casas dispuestos á empezar la misma faena al día siguiente. Siempre he creido, al verlos trabajar de esa manera durante un día, y otro y otro, que si en nuestros países de Europa se hiciese lo mismo, se contraerian gravísimas cuando no mortales enfermedades.

En China, la proximidad de los arrozales, no producen por lo regular esas fiebres que en primavera y en otoño aquejan á todos los países bajos y pantanosos de Europa; pero tambien, debo decir, que el cultivador chino sigue todo el año, aun cuando no trabaje en los arrozales, un régimen análogo al que acabo de describir, y que consiste en fumar mucho, lavarse á menudo con agua caliente, tomar constantemente thé, y no beber nunca agua fria.

Esta precaucion es esencialísima, y puedo decirlo por experiencia propia, pues una imprudencia que en esta parte cometí hace algun tiempo, me ha ocasionado una enfermedad, que es la única grave que desde mi llegada á China he padecido.

Esto dice el abate Voisin acerca del cultivo del arroz en aquellas apartadas regiones. Volviendo á la nuestra, veamos lo que acerca de este cultivo dice Mr. de Gasparin, uno de los hombres mas versados en la ciencia, y mas al corriente de todas las prácticas agrícolas, sobre todo de las que se siguen ó conviene seguir en los países meridionales de Europa, y en general en las costas del Mediterráneo. «Mucho se han exagerado, dice este entendido agrónomo, las ventajas del cultivo del arroz. Este cultivo paga muy poco mas que la renta, que, puesto el terreno en otro estado, podria sacarse de él, y su principal mérito consiste en la supresion del barbecho.

Tambien seria muy facil probar que, con los elementos necesarios para el culti-

vo del arroz, cual son el riego y el clima, se podria, merced á un sistema de agricultura bien entendido, obtener de la tierra productos superiores á los de este cereal sin esponer poblaciones enteras á los peligros que ofrece su labor. Y no hay duda de que, si los gobiernos de Europa exigiesen de los propietarios de arrozales, que pagasen los gastos de médico, botica y hospitales, que ocasiona su cultivo, y que atendiesen cual debieran á las viudas y á los huérfanos de las víctimas de la insalubridad causada por él, no hay duda, digo, que estos gastos absorberian con mucho las pretendidas ganancias de dichos propietarios. Y qué, ¿seria por ventura injusta cualquier medida que impusiese á los autores del mal la obligacion de repararlo?

Yo creo con Mr. de Gasparin, que bien examinada la cuestion, el cultivo del arroz, tal cual en el día existe, es un mal que al gobierno toca remediar ó á lo ménos corregir.

El mejor modo de hacerlo con ventajas para la generalidad y sin perjuicios para nadie, es animar á los labradores por todos los medios posibles á ensayar é introducir en sus tierras el arroz, no diré de *secano*, (pues esto no lo creo posible), pero sí de regadío, asimilando este cultivo al maíz ó al de cualquiera otra de esas plantas, para cuya vejetacion es necesaria el agua; pero que sin embargo pueden vejetar y hasta vejetan mucho mejor fuera de ella.

Los productos de la cosecha de arroz son muy variables; lo regular es de 16 á 18 veces la simiente. Comparado con el que dá el trigo, este resultado es verdaderamente satisfactorio por lo que respecta á la cantidad de grano; pero no lo es tanto ni con mucho, por lo que respecta á sus elementos nutritivos, cuyo análisis hecho por Mr. Payen, ha dado los resultados siguientes:

- Almidon, 86,9.
- Gluten y albúmina, 7,5.
- Materias crasas, 0,8.
- Goma y azúcar, 0,5.
- Sustancias leñosas, 3,4.
- Sales calcáreas y potasa, 0,9.
- Total, 100,0.

(Fénix).—Balbino Cortés.

Noticias nacionales.

MADRID 24 DE NOVIEMBRE. Como habiamos anunciado, todo estaba dispuesto para que saliera de grada en el arsenal de la Carraca la fragata *Princesa de Asturias* el 19 del corriente, en celebridad de los días de nuestra augusta Reina.

La circunstancia de ser el presente aguage sumamente corto, de haber sido el 17 la cabeza de la marea, y el temor fundado en causas de que á la pleamar del 19 no hubiese ya el agua suficiente para botar al mar con buen resultado la *Princesa*, en razon á su crecida eslora de 240 piés, á ocupar hasta ante la antegrada; á llegar solo á dicho paraje la cama de picaderos y las correderas de las bandas, sobre cuyos tres puntos habia de lanzarse al mar; á ser, como buque de hélice, sumamente delegado el cuerpo de popa en las líneas de agua; á su crecido puntal de 27 1/2 piés necesitando correr el buque en su inmersion sobre 170 piés fuera de cama y de correderas para que pudiese el mar suspender la popa, y á la imprescindible necesidad, por tanto, de verificarse la faena con las mejores condiciones para salvar los inconvenientes y riesgos á que en otro caso podria esponerse la suerte de la fragata, todas estas razones decidieron á verificarla en la pleamar del citado día 17. Hé aqui como describe *El Comercio* de Cádiz, correspondiente al 18, la salida de gradas de aquel magnífico buque:

«La grada estaba de antemano completamente preparada, no solo por lo respectivo al ramo de ingenieros, sino tambien por lo que corresponde al arte marinerio, para impulsar la cabida de modo que el paso por la antegrada del segundo tercio del buque lo hiciese con la mayor velocidad posible, á fin de evitarle cuando ménos un quebranto de consecuencias, como tambien por medio de calabotes de 44 pulgadas de mena que la sirvieran de retenidas despues de estar todo el vaso en el agua, con el objeto de impedir una averia en los codastes. Preparado todo de este modo, no fué necesario mas que reunir la maestranza y marineria que debia emplearse en la faena. Así, pues, á la una ya estaban la grada, los cabrestantes y las tiras de los aparejos reales, su-

ficientemente servidos de brazos, asistiendo con este fin las tripulaciones de los buques *Corbeta de instruccion*, urca *Marigalante* y vapores *Ulloa* y *Balboa*, surtos en el caño.

Reunidos en la grada á la una y media, el excelentísimo señor capitán general del departamento con todos los jefes, oficiales y demas funcionarios del arsenal, y tambien los de las dotaciones de aquellos buques, y hallándose igualmente los jefes de escuadra don Manuel Quesada y don Cristóbal Mallen, se empezó la faena media hora despues, con arreglo á lo que para estos casos previene la ordenanza.

Despojado el buque de todos los puntuales, dejándolo completamente escueto, empezó á mandar la faena á las dos el señor general don José M. Quesada, jefe del establecimiento, siendo comunicadas sus órdenes por el ingeniero de la grada, don Antonio Blanco.

A impulsos de los golpes de drao, apretando las cuñas sobre que descansaban las soleras que servian de asiento á la parte de proa de la fragata y precisados mas estos esfuerzos por los aparejos dados á la honda que pasaba la roda, empezó la *Princesa* á tener movimiento, y un momento despues vióse correr como una exhalacion aquel para nosotros hoy formidable buque salvando con su violencia los graves inconvenientes que dejamos apuntados.

En este instante todo fué alegría y entusiasmo: vivas mil resonaron por los aires dados con verdadero júbilo á nuestra augusta Reina, plácemes, felicitaciones y abrazos recibian tambien el distinguido é inteligente general Quesada y el entendido y dispuesto alférez de navío de ingenieros señor Blanco, por el buen éxito de la faena; saludos con sombreros, gorras y pañuelos se hacian sin cesar por los concurrentes en justa señal de regocijo, ofreciendo todo un conjunto halagüeño y magnífico, que nos seria imposible describir. Fácilmente se comprende lo mucho que habia en aquel cuadro de aprecio al jefe del arsenal, y sobre todo de sincero patriotismo y de amor ardiente á nuestra Reina.

La fragata, una vez en el agua, presentaba una hermosa perspectiva, teniendo hoy nuestro departamento la gloria de que en su arsenal se haya construido el buque de mas eslora que ha tenido la marina española desde su fundacion.

Sus dimensiones principales son las siguientes:

	Piés.	Pulgadas.
Eslora entre perpendiculares.	240	0
Manga exterior.	56	40
Puntal.	27	6
Calado á popa.	40	0
Idem á proa.	42	0

Diferencia de calados. 7

Montará 50 cañones de grueso calibre. El buque, por sus formas, por su solidez y por las esquisitas maderas y materiales empleados en su construccion, no tiene que envidiar nada á los fabricados en los arsenales extranjeros mas adelantados.

Despues de terminada la faena y de quedar la *Princesa* completamente asegurada, el simpático general Quesada ofreció á los jefes y oficiales con sus señoras, que concurrieron al acto, un espléndido *buffet*, que tenia dispuesto en su casa.

La mesa, que se hallaba preparada para 70 personas, se hallaba toda cubierta, y en ella habia gran profusion de ricos manjares y de vinos esquisitos.

El señor general Quesada hizo los honores de la mesa, atendiendo á todas y á todos los concurrentes con la finura, cortesania y amabilidad que tan propios son de su carácter, quedando altamente complacidos cuantos se hallaron en aquella numerosa y escogida reunion.

Sensible es que las circunstancias hayan hecho imposible diferir hasta el día de S. M. esta gran faena, que por su índole y significacion descuellan en importancia respecto de todas las demas que tienen lugar en nuestros arsenales; pero de todos modos, nos felicitamos de su buen resultado y damos nuestro bien cordial parabien á las personas que han cooperado para alcanzar un éxito tan satisfactorio.

En la primera expedicion que ha hecho un tren por el ferro-carril de Sevilla á Brenes, se descarriló la locomotora, habiéndose estropeado un terrapien. Los pasajeros y conductores no sufrieron mas que el susto natural del lance.

REVISTA DE LA BOLSA.

Violentas y repentinas fluctuaciones han sufrido los fondos públicos en la pasada semana. Desde el primer día se pronunció la baja que ya se notara en la anterior, con una intensidad que consternó á los negociantes; pero despues, ya porque se recibieran noticias mas favorables de la crisis de los Estados-Unidos y de Inglaterra, ya tambien porque no existieran verdaderas causas para sufrir una depreciacion tan considerable, empezó la reaccion, la cual dominó hasta anteayer, en que otra vez se sintió la tendencia de baja.

Hace mucho tiempo que la contratacion no ha presentado un aspecto tan sombrío para los tene-

dores de efectos públicos. Las noticias de las quiebras ocurridas en las fuertes casas de comercio de Inglaterra produjeron un resultado funesto. Temióse, sin duda, que gran parte de los valores nuestros que poseyesen los ingleses y los franceses se realizarían, y que la abundancia del papel haría de ocasionar un gran descenso. El deseo de vender pronto, cuando se teme una fuerte depresión, ocasiona que la baja sea mayor en los primeros momentos de lo que en realidad debe ser.

Nuestros fondos en la bolsa de Para no han sufrido, à escepcion del primer día, que el 3 por 100 diferido perdió 50 céntimos, variacion notable alguna, y si la han tenido, ha sido mas bien para mejorar de cambio. A esto tambien se debe la paralización de la baja.

La tendencia, pues, de nuestra bolsa depende actualmente de las noticias que se tengan de la situacion comercial de Inglaterra y de Francia, cuyos mercados no pueden menos de ejercer gran influencia sobre el nuestro, puesto que gran parte de nuestros fondos se hallan esparcidos en aquellos.

El 3 por 100 consolidado, que cerró el sábado de la semana anterior à 38,55, bajó el lunes hasta 37,50, si bien à última hora subió à 37,75, entre cuyos dos cambios se verificaron durante la hora de bolsa diversas operaciones oficiales, sin que hubiera vendedores últimamente, por lo que ya al día siguiente se publicó à 37,95 y 38 p. S. mejorando tambien el miércoles hasta 38,50, y el viernes à 38,80 y 38,85 desde cuyo cambio volvió à descender anteayer sábado à 38,50 por 100.

Del 3 por 100 consolidado se han celebrado pocas transacciones à fecha. No obstante, el martes se publicó una à fin del corriente en firme al cambio de 38,25 y el viernes otra al fin del próximo à voluntad al de 39 por 100.

Las mismas oscilaciones repentinas ha sufrido el 3 por 100 diferido, si bien este ha llegado à tener en la semana un cambio mas alto que al que cerró el último día de la anterior. Desde 26,40, à que quedó en este día, descendió el lunes hasta 25,45 y 25,55, à cuyos cambios se verificaron varias operaciones oficiales; mas ya el martes logró reponerse, publicándose à 25,55, à 25,75 y à 25,80, sin que posteriormente se encontraran vendedores à esos cambios, por lo que sucesivamente tambien fué subiendo el miércoles hasta 26,25, y ya el viernes pues el jueves por ser los días de S. M. la Reina no hubo bolsa, se publicó hasta 26,40, desde cuyo cambio descendió otra vez à 26,25, y ultimamente à 26,05 por 100.

Del 3 por 100 diferido se han verificado muchas operaciones à diversas fechas, y todas en general con una diferencia de 10 céntimos y aun 15 mas altas que las celebradas al cóntado.

Resulta, pues, que en la anterior semana, en la que en un mismo día han sufrido tan notables variaciones el 3 por 100 consolidado y el diferido, solo han tenido desde el último sábado hasta anteayer una depresion de 5 céntimos.

En nuestra anterior revista manifestamos que la tendencia que dominaba era à la baja; pero que no creíamos que fuera duradera, à lo ménos tan fuertemente como se había pronunciado. Afortunadamente ha sucedido así, y si bien las operaciones à fecha que del 3 por 100 diferido se han verificado parezcan querer inclinar la especulacion hácia el alza, no creemos que esta podrá dominar por algun tiempo.

La subida del interes del dinero en las principales plazas comerciales tiene que venir pesando sobre la contratacion de los efectos públicos.

El descenso que en los primeros tuvieron el 3 por 100 consolidado y el 3 por 100 diferido no pudo ménos de sentirse en todos los demas valores.

La deuda amortizable de primera clase, desde 12,25 à que estaba cotizada, ha cerrado à 12,40, à cuyo cambio estaba muy ofrecida. La de segunda clase se ha mantenido à 7,20 por 100.

La deuda del personal, desde 9 por 100 à que ya en baja quedó la penúltima semana, ha fluctuado en la última hasta cerrar à 8,85 por 100.

Las acciones de carreteras, à escepcion de las de junio, que desde 87,25 han subido à 87,50, todas han estado en baja. Las de abril, denominadas de fomento, de à 4,000 reales, han bajado 1 por 100, pues han quedado à 86,50 por 100. Las de agosto han perdido 25 céntimos, habiendo quedado por consiguiente à 86 por 100, à cuyo cambio estaban todavia muy ofrecidas.

Las acciones del canal de Isabel II son las que hasta ahora se van manteniendo ilesas de la baja que han sufrido los otros valores. No obstante, en la anterior semana se ofrecían à 106 por 100.

Las acciones del Banco de España han sufrido en la semana pasada algunas oscilaciones. Desde 142 por 100 à que quedaron ofrecidas en la anterior, llegaron à bajar à 138, reponiéndose despues hasta 144,50, à que se buscaban últimamente. Las causas de estas oscilaciones no han sido otras sino los temores que han abrigado algunos de que la crisis metálica pudiera perjudicar al Banco de España.

Los fondos franceses han venido algo mas altos. El 4 1/2 por 100 ha fluctuado desde 90,50

à 90,60, y el 3 por 100 desde 66,35 à 66,80 por 100.

El consolidado ingles ha obtenido una gran subida. Desde 89 7/8 ha quedado à 90 1/8 por 100.

Las nuevas noticias de la India; las mas favorables que se han recibido de los Estados Unidos, con cuyo comercio tan ligado está el ingles, y la nueva autorizacion al Banco para la emision de billetes, han sido las causas de esta subida.

Los cambios han estado sobre Paris de 5,46 à 5,45 dinero, y sobre Londres de 49,95 à 49,80. (Parlamento).—Pedro M. Abriadi.

Anteayer salió para Santander el señor vizconde de Monserrat, gobernador electo de aquella provincia.

Hemos recibido el prospecto de un nuevo periódico de derecho administrativo, que con el título de *Gaceta de la Administracion*, se va à dar à luz en esta corte, desde el mes próximo de diciembre.

Tambien ha empezado à publicarse en Valencia un periódico de jurisprudencia y legislacion, titulado el *Faro Valenciano*.

Les deseamos larga vida y buena suerte.

Ayer debió salir de Lóndres con direccion à esta corte, el nuevo subsecretario de Estado, señor Comin.

No obstante haberse anunciado en algunos círculos políticos la llegada de la comunicacion oficial hecha por Francia à Inglaterra, de la respuesta dada por Méjico à las proposiciones de mediacion en nuestras cuestiones con aquella república, se asegura que esta noticia no es exacta, y que aun el gobierno español no conoce oficialmente la respuesta del gobierno mejicano.

Leemos en *La España*: «Se sigue diciendo que el gobierno ha transmitido al capitán general de la isla de Cuba una real órden previniéndole que organice un cuerpo de infanteria expedicionaria con la correspondiente dotacion de artilleria, à fin de que esté pronto à la primera señal para emprender las operaciones contra Méjico, en el caso mas que probable de que no den el apetecido resultado las negociaciones entabladas. No salimos garantes de esta noticia, desvanecida anoche por la *Correspondencia*, aunque por nuestra parte deseáramos verla confirmada, por hallarse en armonía con las exigencias de la opinion unánime del pais.»

Las quiebras, que están à la órden del día en el extranjero, y particularmente en Inglaterra, dice un periódico, van alcanzando à nuestro comercio. En Bilbao, en Santander y otras plazas se han recibido ya algunas letras devueltas.

La publicacion del periódico *Las Cortes*, se ha suspendido, à causa de haber comprometido gravemente la salud de su director. Se espera que otra persona pueda encargarse de la empresa con las condiciones que la tenia el señor Valdepino, y en caso contrario, serán ios suscritores indemnizados de un modo conveniente.

Su Santidad el papa Pio IX ha dirigido à Francia un breve, prescribiendo que se instituya con la designacion de *emperador* la de *rey*, que se usa en todas las plegarias de la Iglesia y las bendiciones divinas que se dirigen al jefe del Estado.

Empiezan à tocarse ya en Valencia los buenos resultados de la apertura de la seccion del ferro-carril de Albacete à Almansa. El correo se recibe ya en veinte horas, y acaso tarde algo ménos tan pronto como corran los trenes desde Valencia à Alcudia.

Por Andalucía sigue lloviendo, aunque no con la fuerza que en un principio. Los granos continúan con marcadas tendencias à la baja.

El puerto de Málaga presenta un aspecto delicioso por las muchas embarcaciones surtas en él y por la animacion que se nota para el embarque de los frutos del pais, principalmente vino, pasas y almendras. *La vendeja*, que así llaman à esta temporada comercial los malagueños, es muy buena este año, si se atiende à la escasez de los frutos de la última cosecha.

Hace días se presentaron en distintos pueblos del partido de Carballino (Galicia) algunos lobos, que acometiendo à los ganados y diferentes sujetos que hallaban, han causado daños de consideracion. Una de dichas fieras, que se cree con razon rabiosa, hirió y maltrató à varias personas, de cuyas resultas murieron tres de estas. En el acto de acometer à un paisano que se defendía con un palo que llevaba y le introdujo por la boca, llegaron dos guardias civiles, y haciéndole dos disparos, la dejaron muerta en el acto. Las gentes,

que por miedo y por el peligro que corrian no se atrevían à salir de sus casas à labrar los campos, han agradecido mucho el distinguido servicio que los guardias han prestado.

Segun dicen de Huesca, en el gobierno de aquella provincia se trabaja con laudable celo, à fin de que sea lo mayor posible el número de criaderos que presenten sus animales al concurso que debe celebrarse en aquella provincia el día 25 del próximo diciembre.

Se distribuirán los siguientes premios:

Cuatro de 4,000 rs. por cada una de las cuatro mejores yeguas de vientre de la provincia; uno de 4,000 rs. tambien por el mejor caballo padre para la cria de la provincia; otro de otros 4,000 reales por el mejor garañon; otro de 500 rs. por el mejor toro; otro de 200 al dueño de los doce mejores carneros por lo que respecta à su peso y calidad de la lana; cuatro de 200 por cada uno de los cuatro mejores toros cebados en el pais, y que pasen de diez años.

Escusamos decir que aplaudimos esta medida, y esperamos que tan dignos esfuerzos y el celo de aquella diputacion provincial serán correspondidos cual se merecen por los ganaderos de la provincia.

El día 6 del corriente ocurrió en el término de Bensaí, provincia de Castellon, una desgracia lamentable. Un pobre tratante en maderas regresaba de un viaje, y al subir la cuesta que hay inmediata al pueblo referido, cayó en un barranco, con la caballeria en que iba montado, arrastrando en su caída otra caballeria que llevaba reatada à la primera. Todos murieron instantáneamente. Este accidente debió ocurrir à las siete de la noche, y por imprevision de la victima, que, siendo el camino tan peligroso, lo atravesaba sentado en el mulo, de frente al precipicio, donde encontró un fin tan desastroso.

(Leon Español).—Fernando Martínez Pedrosa.

Melilla 17 de noviembre.

La paz con los moros sigue inalterable, y segun las versiones que hacen los que frecuentemente nos visitan, es debida tan buena actitud à la firmeza con que el kabo de Binisader ha contestado à las proposiciones de hostilidad que se le han hecho por las otras kabilas de este campo, las que no encontrando apoyo en él no solo han desistido de su empeño, declarándonos la paz, sino que hay una de las kabilas comprometida, en union como la de Benisider, para hacerla guardar al que intenté quebrantarla. Esta garantía, aunque poca en vista de la informalidad rifeña, hace fundar presunciones por el pronto, aunque no sea de paz duradera; y el brigadier gobernador, señor Morcillo, debe tener un justo orgullo en haber sabido grangearse las simpatías de los moros hasta el extremo de haber conducido la situacion actual de esta plaza à un estado inmejorable, dentro de su posicion excepcional, haciendo florecer en ella la tranquilidad y la abundancia.

(D. M. de Valencia).—J. R. Flores.

Palma 30 de noviembre.

Boletin religioso.

Santo de mañana.

SAN ELOY OBISPO Y CONFESOR Y SAN SIMON CIRENEO.

Fué frances de nacion y platero de oficio. Fué varon muy piadoso y muy sábio, y por esto le crearon obispo de Noyon. Con la nueva dignidad se aumentó su celo, fundando varias iglesias, obrando el Señor por su intercesion muchos milagros. Murió en Nimeges de la baja Alemania el año 609 à los setenta de su edad.

San Simon Cireneo, apellidado así por ser natural de Cirene, é hijo de Alejandro y de Rufina, como dice el Evangelio. Este buen varon tuvo la dicha de ayudar al Redentor à llevar la cruz, cuando caminaba al Monte Calvario; y aprovechándose de aquella gracia creyó en Cristo, y fué uno de los que despues predicaron su doctrina.

CULTOS.

Mañana martes

En San Nicolas concluyen las cuarenta horas, siendo la esposicion à las seis; à las diez habrá misa mayor solemne; y à las seis de la tarde se cantará una parte del Rosario, y se concluirá con la acostumbrada procesion y reserva.

Anuncios oficiales.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el comandante graduado, capitán del regimiento infanteria de Luchano, D. Antonio Carlos.

Parada, hospital y provisiones, rondas y contra-rondas, el mismo cuerpo.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA.

Orden de la plaza del 30 de noviembre de 1857.

Artículo 4º. Los cuerpos de esta guarnicion pasarán la revista de comisario del próximo mes de diciembre, mañana día 1º à la una de la tarde en el paseo de la Rambla, la que será intervenida por el señor brigadier D. Victorino Hédiger; acto continuo la pasará el cuadro del Provincial de esta isla en el cuartel de Caballeria de Palacio con la intervencion del señor Coronel graduado primer comandante de reemplazo en esta plaza D. Gregorio Villavicencio.

Art. 2º. Las demas clases que deben firmar la declaracion de no percibir sueldos simultáneos y los señores jefes y oficiales que se hallan en esta plaza con real licencia ó en el concepto de transeuntes, la pasarán el mismo día à las dos en una de las habitaciones de este Gobierno militar.—El general gobernador, Pastors.—Es copia.—El comandante secretario, Ricardo Dominguez.

Se avisa al público que el jueves 3 de diciembre próximo, se venderá à pública subasta los caballos de desecho de la seccion del escuadron de Mallorca destacada en esta plaza; el acto tendrá lugar en el cuartel de caballeria, empezando à las diez de la mañana. Palma 30 de noviembre de 1857.—El capitán comisionado, Antonio Maria Conrado.

Por disposicion del M. I. Sr. Alcalde mayor se señala el día 2 de diciembre à las doce de su mañana en la sala Capitular para la subasta de varios muebles embargados à D. Bernardo Picornell, por no haber satisfecho la contribucion de la derrama general. Palma 30 de noviembre de 1857.—Julian Clemente.

Por disposicion del M. I. Sr. Alcalde mayor se señala el miércoles día 2 de diciembre à las doce de la mañana en la Casa Consistorial para la subasta y remate de muebles embargados à D. Miguel Bauzá y Masanet, por débitos à la contribucion de la derrama general. Palma 30 de noviembre de 1857.—Julian Clemente.

LOTERIAS NACIONALES.

El sorteo que se ha de celebrar el día 24 de diciembre próximo, y la venta se empezará el 6 del mismo, constará de 20,000 billetes al precio de 500 rs. vn. cada entero y 50 el décimo, distribuyéndose 375,000 pesos en 500 premios y 2,000 reintegros de à 25 pesos, de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fs.
1 de	100,000
1 de	50,000
1 de	20,000
1 de	15,000
1 de	10,000
15 de	1,000
30 de	500
50 de	400
400 de	200

500
2,000 reintegros de à 25 pesos cada uno.

2,500

Palma 30 de noviembre de 1857.—Jaime Muntaner.

Boletin comercial y maritimo.

CAPITANIA DE ESTE PUERTO.

EMBARCACIONES FONDADAS.

Día 26.

De Santa Pola en 3 dias land San José, de 66 ton., pat. Guillermo Porcell, con 5 mar., 3 pas. y habas.

De Alicante en 5 dias land Segunda Pamela, de 51 ton., pat. Bartolomé Felany, con 6 mar., patatas, ganado y efectos.

Día 27.

De Cullera en dos dias land Bienvenida, de 58 ton., pat. Jaime Salleras, con 6 mar., 1 pas., arroz, harina y ef.

De Santa Pola en cuatro dias queche Esmeralda, de 97 ton., cap. D. Pablo Coll, con 7 mar., 1 pas., barrilla, esparto é id.

De Motril en ocho dias land Carmen, de 49 ton., pat. Juan Bautista Jofre, con 6 mar., hierro, bacalao é id.

De Cartagena en 8 dias id. Santo Tomas, de 37 ton., pat. Antonio Bosch, con 4 mar., 2 pas., barrilla y esparto.

De Adra en 7 dias id. Fortuna, de 45 ton., pat. Bartolomé Palmer, con 6 mar. y batatas.

De Almuñécar en 8 dias tartana Carmen, de 65 ton., pat. Jaime Bosch, con 6 mar. é id.

De Valencia é Iviza en ocho horas vapor Rey don Jaime I. de 229 ton., cap. D. Gabriel Medinas, con 29 mar., 102 pas., hallija y efectos.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL SEÑOR MARIGNAC

tiene el honor de avisar al público, que, como lo tiene de costumbre, vendrá cada año á esta ciudad con el hermoso, variado y acostumbrado surtido de estampas que suele traer. Si alguna persona necesitase algun artículo de su ramo, podrá dirigirse directamente á la tienda que tiene establecida en Barcelona, hace ya 48 años, calle de la Puerta Ferrisa, número 8.

INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglones, patenes de algodón, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, á precios muy cómodos.

HORTICULTURA.

Mr. Guillermo Constantino acaba de recibir del establecimiento de horticultura de los señores Burdin de Chamberí, una colección de árboles frutales de todas calidades, principalmente perales, manzanos y almendros de fuerza superior, engertados sobre franco y sobre ciruelos, que son preferibles para los sitios húmedos, y por su vegetación mas tardía.

Estos artículos como tambien rosales y otros arbustos de flores se despachan en el huerto situado junto la puerta Pintada, debajo la muralla.

Tienda de vidrios planos,

PLAZA DE CORT, NUM. 54.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fábricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos extranjeros. Dichos artículos quedan anunciados desde hoy á fin de que puedan surtirse las personas que necesiten de ellos, con mas baratura que en ningun despacho de la isla. Igualmente canales y cañerías de hoja de lata y de zinc.

¡¡POR 18 REALES!!

En la imprenta y librería de GELABERT, Pas d'en Quint, núm. 74, piso principal, y en su despacho plaza de Cort, núm. 56, se darán por el infimo precio mencionado los objetos de escritorio siguientes: Una caja papel Blanco unido satinado, azul id., ó Vergé, de 125 cartas siendo español y de 120 siendo extranjero TIMBRADO ELEGANTEMENTE con las iniciales del comprador. Cien sobres adecuados al papel. Una caja conteniendo cincuenta plumas con corte á cada lado, de

LIQUIDACION POR CUENTA DE UNA FABRICA.

SEIS DIAS DE VENTA.

50 POR 100 DE REBAJA.

En la plaza de San Nicolauet, número 29, piso 2º de la casa donde vive el peluquero Millan, se halla de venta un hermoso y variado surtido de chalecos de felpa de SEDA y novedades mas recientes. Los precios fijos é invariables son 24, 29, 30 y 32 reales. TODOS LOS CHALECOS SON DE FELPA DE SEDA. Horas de despacho, de nueve á doce por la mañana, y de una á cinco por la tarde.—ADVERTENCIA.—Las personas que compraren por valor de cien reales se les hará un regalo.

ANUNCIOS.

CONDICIONES bajo las cuales se insertarán los que se presenten en las oficinas de los periódicos

EL ISLEÑO Y EL MALLORQUIN.

ANUNCIOS OFICIALES.

Todo anuncio de carácter oficial, de cualquiera corporacion ó autoridad que proceda, en el que haya parte interesada, siempre que no escada de veinte líneas, pagará 5 reales. El exceso se abonará á $\frac{1}{4}$ de real por línea. Las repeticiones se pagarán por mitad. Solo se insertarán gratis los anuncios puramente de oficio, en los que nadie saque beneficio directo ni indirecto.

ANUNCIOS PARTICULARES.

Los de transeuntes en materias de comercio ú otros, sean de la clase que fuesen, pagarán $\frac{1}{2}$ real por línea (unas 40 letras.) Los de idem que pasen de quince líneas, hasta treinta se pagarán á $\frac{1}{4}$ de real. Los de idem que pasen de este número se pagarán á $\frac{1}{8}$ de real. Los de vecinos de Palma en materias de comercio ú otros, sean de la clase que fuesen, pagarán la mitad de los precios señalados á los transeuntes. Los de suscripciones á obras y periódicos y los de compañías de seguros mútuos sobre la vida, seguros contra incendios y montes pios, pagarán 4 real por cada diez líneas. Los de ventas y subastas de bienes inmuebles pagarán lo mismo que los de comercio. Las repeticiones á mitad de precio, siempre que sean en dias consecutivos, si han de ser alternados abonarán dos terceras partes. Los de sirvientes, almonedas, nodrizas y todos aquellos que no escadan de tres ó cuatro líneas pagarán las tres primeras inserciones á razon de 4 real. Los anuncios de funerales se pagarán á razon de dos reales por suscripcion. Las empresas de vapores tendrán opcion á que se les inserte gratis un dia el anuncio de salida cada viaje; las repeticiones se pagarán á razon de 2 reales cada insercion. Los anuncios de empresas de diligencias pagarán igualmente dos reales por insercion cuando se concreten á anunciar la salida y llegada de sus carruajes. Los de espectáculos y funciones públicas se pagarán á razon de uno ó dos reales por línea, segun la importancia de ellas, ó si conviniere á la empresa del periódico se admitirá en pago cuando menos una entrada y un asiento. Las personas que deseen se les reparta papeletas ó avisos de comercio, incluyéndolos en los periódicos, pagarán doce reales por cada reparticion. Para la insercion de anuncios en los periódicos mencionados podrán presentarse los interesados en cualquiera de sus oficinas. Los suscriptores tienen opcion á que se les inserte gratis cada mes cuatro anuncios que no escadan de quince líneas cada uno, siempre que sea sobre asuntos de su peculiar interes.

las llamadas *Becs de plumes naturelles*, y un mango para colocarlas, á escoger.—Tres lapiceros, las llamadas *Becs de plumes naturelles*, y un mango para colocarlas, á escoger.—Seis pliegos papel seeante ó chupon.—Veinte Dos barras lacre, del color que quiera el comprador.—Una botella tinta aromática negra ó morada, á escoger, y cinco panes obleas ó una caja de idem cortadas.—Una caja de idem cortadas.—Una caja arenilla.

LIBRERIA DE JUAN COLOMAR, PLAZA DE CORT.

EL POR QUÉ

DE TODAS LAS CEREMONIAS DE LA IGLESIA

Y SUS MISTERIOS:

Cartilla de Prelados y Sacerdotes, que enseña las Ordenanzas Eclesiásticas que deben saber todos los Ministros de Dios; escrito en forma de diálogo simbólico entre un Vicario instruido y un Estudiante curioso.

POR EL PRESBITERO

DON ANTONIO LOBERA Y ABIO.

DIVIDIDO EN CUATRO TRATADOS.

El 1º contiene: *El por qué de todas las cosas de la Iglesia en comun, y sus misterios, asi en lo esterno como en lo interno.* El 2º *El por qué de todas las Ceremonias del Santo Sacrificio de la Misa y sus Misterios.* El 3º *El por qué de todos los Sacramentos y sus ceremonias, ilustrado con Teologia dogmática.* El 4º *El por qué de todas las festividades, y su origen, con adición de todos los Himnos del Breviario Romano contruidos, y las ceremonias que hacen los griegos cismáticos, moros, judios, turcos, etc.*

(Con licencia de la autoridad eclesiástica.)

Consta de un tomo en 4º mayor, y se vende en Palma á 22 reales en rustica y 26 en pasta.—Los prospectos se reparten gratis.

GRAN SURTIDO DE PAÑUELOS.

Acaba de llegar á esta ciudad procedente de Barcelona, el mismo catalan que vino el año pasado, el cual lleva un gran surtido de pañuelos de lana, camisetas, medias y paño negro. El que encuentre algodon en alguno de dichos pañuelos se le dará un premio de 25 reales. Estos artículos se darán á precios muy cómodos.—Vive en la fonda de las Cuatro Naciones.

EL SIGLO.

GRAN BAZAR DE ROPA HECHA, DE SERRA.

Este acreditado establecimiento ofrece al público, además de un precioso y variado surtido de telas y cortes para toda clase de prendas propias para la presente estación, una elegante combinacion de prendas hechas, entre las que figura la hermosa capa madrileña, el raglan tan propio para abrigo, el pelisier por su comodidad, el dardanelo por su elegancia; en fin un sinnúmero de jaques, levitas, paletós, chaquetas, y una magnifica coleccion de pantalones y chalecos: todo lo cual por su corte elegante, esmerado gusto en su construccion y equidad de precios, espera no dejará de merecer la aprobacion de sus numerosos favorecedores.

ALMENDROS.—Los hay de venta de muy buena calidad en la villa de Sóller por ser de un plantel situado en terreno muy seco y ventilado y que no están viciados porque no se les ha dado abono. Se venden á precios equitativos, transportados á Palma si se quiere; y para su compra podrán dirigirse al secretario de dicha villa.

VENTAS.—En calle den Verí, número 49, piso bajo, desde las nueve de la mañana, hasta las cuatro de la tarde, se venden las mejores óperas y piezas de música, para piano, de los acreditados maestros Donizetti, Bellini, Meyerbeer, Verdi y otros.

VENTAS.—Se desea vender un carreton nuevo, de dos ruedas, al estilo moderno, pintado al óleo y montado sobre muelles. El que quiera comprarlo acuda á esta imprenta donde darán razon de su dueño.

AL PÚBLICO.—Se desea encontrar una nodriza de buenas circunstancias para criar en casa de los padres de la criatura. En esta imprenta informarán.

Espectáculos.

TEATRO

PRINCIPAL.

Funcion para hoy lunes.

El drama en tres actos ó cuatro cuadros titulada

SANCHO GARCÍA.

Baile nacional.

La pieza

NO MAS SECRETOS.

ESTRADA 3 REALES. PARAISO 2 REALES.

A las siete.

AL PÚBLICO.

Anteayer llegó á esta capital, procedente de Barcelona, el célebre violinista Molist, miembro del imperial conservatorio de Paris, hospedándose en la fonda de las Cuatro Naciones.

El eminente artista dará principio á sus conciertos muy en breve.

En Barcelona tuvo el alto honor de ser recibido en audiencia particular por los Serms. Señores Duques de Montpensier.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP. EDITOR, DIONISIO VIDAL.

Por el editor Juan Cuyas.